

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 5 DE JULIO DE 1920

NÚM. 237

Honesty is the best policy

## El Tío Sam ha dispuesto custodiar a Centro América y México con una poderosa escuadra

El math de football de ayer

## Detalles de la muerte del Premier de Portugal El probable Candidato Demócrata de los Estados Unidos Asesinato del General Markowsky, en Rusia

Servicio Informativo Extraordinario

### Nafragio de un vapor

Adon.—A la altura de la isla Kurla Muria en el Golfo Árabe, a 700 millas de Aden, chocó con una roca el vapor norteamericano «Berpy» y se hundió violentamente.

### Noticias de España

Madrid.—Rumanía acaba de hacer a España el ofrecimiento de 300,000 toneladas de trigo.

Los diarios comentan con espíritu amistoso las negociaciones para el intercambio entre España y Francia. «El Imparcial» dice:—«España está dispuesta a hacer por Francia cuanto pueda, porque estima a la República vecina sinceramente».

El Contralmirante Harry S. Krapp, Jefe de la escuadra norteamericana en aguas europeas, visitó con sus naves Barcelona. Siguió para Lisboa, de paso para Londres.

### El probable candidato demócrata a la Presidencia de los Estados Unidos

Nueva York.—El Procurador General, Mr. Palmer, fue a San Francisco California a tomar parte en la gran Convención Democrática. Antes de partir dijo: «Estoy completamente seguro de ser nombrado candidato a la Presidencia de la República por el Gran Partido Demócrata; pero aun en el remoto caso de no ser elegido, eso no impedirá la inevitable victoria de los demócratas en las elecciones de noviembre».

### La vorágine soviética hace huir a 10,000 chinos y cierra el comercio

Londres.—Informe de Irkutsk dice que la ola soviética ha llegado y se ha implantado ese régimen allí. Como consecuencia, se han nacionalizado las instituciones. El comercio ha cerrado sus puertas para siempre. La situación es grave. Los bolshéevistas capturaron a 18 oficiales británicos y los enviaron a Moscow. Diez mil chinos salieron a

pie huyendo de los soviéticos, en dolorosa peregrinación y tomaron hacia la frontera de China.

### Asesinato de Markowsky en Rusia

París.—Cada vez son más contradictorias las noticias de Moscow, pero hay certeza de la gravedad de la situación. Último informe dice que fué asesinado el General Markowsky, Comandante militar del distrito de Omsk.

### Norte América va definiéndose...

Washington.—El Departamento de Marina, de manera enfática y formal anuncia que dentro de pocas semanas organizará una escuadra de guerra especial de cruceros y cañoneros, que tendrán como base fija la Zona del Canal de Panamá y se mantendrán permanentemente listos para servicios en aguas de Centro América y puertos adyacentes de México y del Mar Caribe, en el fin de que las grandes flotas del Atlántico y del Pacífico no resten unidades ni se distraigan de su misión, y

además desde el Canal las naves tendrán la rapidez necesaria para movilizarse. Los barcos que integrarán esa escuadra, por de pronto son: cruceros «Cleveland» y «Tacoma», (actualmente a la altura del Golfo de Fonseca) el «Denver», «Galveston» «Dolpin» y «Des Moines»; cañoneros «Sacramento» y «Assesille»; barco-patrulla «Niágara» (que ha estado en aguas de Guatemala) y dos flotillas de submarinos y transportes. Posiblemente se adicionarán varios hidroplanos.

Nota de la Redacción.— Los gobernantes, los estadistas, los patriotas, el pueblo centroamericano, en fin, debería tomar buena nota, para aprovechar el peligro común de las Águilas del Norte, dando un cambio de frente en el sendero del orden, de la paz y de la reconstrucción nacional. Hagamos patria, pero patria grande, unida y sin egoísmos ni pasiones lugareñas, por un sentimiento de dignidad, de conservación, por honor a nuestros mayores. Si lo hacemos así, acaso esos mismos barcos saludarían mañana, en pleno centenario, la bandera gloriosa de Centro América.

### Detalles de la muerte del Premier de Portugal

Lisboa.—La muerte del ilustre doctor Antonio M. Baptista, Primer Ministro de Portugal y Ministro del Interior, ocurrió en el salón del Ministerio estando en conferencia con sus colegas de gabinete. Un grupo de médicos ocurrió y diagnosticaron que el Premier padecía de congestión pulmonar. Este ataque fué el segundo del mal. Todo fue ineficaz para salvarlo. La familia ocurrió en el acto. El Dr. Baptista tenía 57 años de edad. Sirvió como militar en las colonias portuguesas de África y ganó condecoraciones. Durante la guerra europea estuvo en las memorables batallas de Lys en 1918 y le tocó dirigir uno de los contraataques decisivos contra los teutones.

Inmediatamente asumió el cargo de Premier el Dr. Ramos Mejía, Ministro de Justicia.

Como se había anunciado, ayer tuvo lugar el match de football entre la «Libertad» y la «Liga Deportiva Alajuelense».

Debemos decir, y ojalá tomen nota de esto los Clubs, que a pesar de haberse anunciado la hora en que comenzaría, la partida no dió principio sino una hora u hora y media después. Esto es una mala costumbre que debiera ser corregida. Otra mala costumbre: que también causa muy mala impresión, es la variedad de uniformes; en el match de ayer los había de distintas clases. Cada Club debe obligar a sus miembros el uso de un solo uniforme, como así lo estatuye el reglamento.

Ahora vamos al juego. Seremos muy breves, por falta de espacio. Desde un principio se notó que los de «La Libertad» jugaban pésimamente mal, mientras que los alajuelenses atacaban con energía y trataban de combinar regularmente.

Llamó la atención, un hand que no lo cantó el Juez señor Bonilla. Hay que fijarse un poquito más.

En el primer tiempo, y por pura suerte, «La Libertad» hizo dos goals. En el segundo tiempo, también hicieron otros dos goals. En este último tiempo se notó que jugaban un poco mejor; y sobresalieron Solano, Madrigal. A no ser la defensa de Bideche, como Bak y el buen tino del goal Mariano Rodríguez, los alajuelenses les hubieran hecho algunos goals. Todos los demás jugadores estaban muy flojos.

En resumen «La Libertad» salió vencedora por cuatro goals contra nada. La Banda Militar amenizó el acto y concurrió gran número de señoras y señoritas de nuestra sociedad, así como también don Salvador Gallegos y miembros de la Casa Presidencial y Comandantes de Policía.

Al terminar el juego, los vencedores fueron obsequiados con medallas de oro.

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido que vende baratísimo LA MARINA.

### Por los Juzgados y Alcaldías

El Juez del Crimen de Cartago decretó prisión y enjuiciamiento contra el menor Benigno Gutiérrez Picado, de 14 años de edad, por el delito de robo en perjuicio de Sinforiano y Martín Garro.

El indiciado, junto con otro, se metió al establecimiento de los Garro, a media noche y valiéndose de llaves falsas. Sacaban gran cantidad de li or-s, jabones y muchas otras mercaderías.

## Enrique A. Calvo Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Abrirá su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

## Dr. Edgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

### Aviso Importante

A los interesados en el viaje a Panamá, que estaban de acuerdo con el propósito de irse a trabajar a una Sección de Construcciones de la Compañía Canalera, me permite comunicarles que por no estar hechos todavía los arreglos a satisfacción de los interesados, se aplaza el viaje hasta nuevo aviso que dará don José A. Andreoli, de Panamá.

Julio, 3 de Julio de 1920

LUIS VASQUEZ Q.

### NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería.

Tintas alemanas sintéticas, no vegetales.

Las mejores del mundo.

CARLOS PERALTA

Cuesta de Moras.—Baratura y rapidez.

## La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores!

Apartado 699

San José

Teléfono 751

# Seamos Justos

La manifestación de hoy en contra del pago a los revolucionarios podrá ser considerada por algunos—muy pocos ciertamente—como un movimiento lírico.

¿Que ciertos revolucionarios del Sapoá están de acuerdo en empañar su gloria por unas cuantas monedas?... Ellos saben lo que hacen: y no serán a buen seguro individuos que permanecieron debajo de la cama por miedo al látigo de Joaquín Tinoco, quienes puedan hoy con la mayor frescura exigir un gesto muy propio del inmortal Quijote, al reducidísimo puñado de rebeldes sapoatistas.

Exceptuando a las maestras de la gloriosa jornada trágica y a unos cuantos patriotas de verdad que sí entienden de idealismo, los demás que protestan de la recompensa a los revolucionarios obedecen tan sólo a un egoísmo harto rastrero, cuando no al pesar que aún les queda de la derrota inferida al tinoquismo, al amparo del cual a buen seguro que se encontrarían medrando.

LA PRENSA—ya lo hemos manifestado—estaría de acuerdo con el pago si esos dineros se sacaran: no al pueblo sino a los grandes ladrones del régimen sangriento de la tiranía.

Mas como eso, al paso que vamos, tan sólo resultará ser una utopía inalcanzable; y como por otra parte, los soldados de referencia «necesitan» trocar su gloria en billetes de banco..., no es justo que nos echemos encima de ellos negándoles \$ 1,500-00 \$ 2,000-00 o algo más, cuando estamos viendo partidas de \$ 40,000-00, como minimum, extendidas a favor de no menos de diez pícaros por el Gobierno veintisietista, sin que el actual se preocupe por aclarar tan negros e inmorales latrocinios, condensados en la última Memoria de Hacienda.

Cumpla don Julio Acosta con su deber; procure que el pueblo sepa a punto fijo cuánto le robaron los traidores; haga que se les condene a presidio y sean considerados, los que no estén en el país, como reos prófugos..., y LA PRENSA y las gentes honradas le respaldarán en todo instante.

Quince millones se gastaron solamente en eventuales durante el año pasado.

¿Podrá reintegrarse algo de todo ese dinero a las Arcas Nacionales?....

En ese sentido sí debieran hacerse manifestaciones públicas, exigiendo al Ejecutivo más actividad al respecto.

¿Que nada, materialmente efectivo, se logrará?....

Muy bien: pero la sentencia de los jueces tendría un valor moral decisivo en los manejos futuros de los caudales públicos.

Mientras tanto los costarricenses no tenemos derecho de protestar por dos millones de colones, que se quieren dar como recompensa a los que tan activa participación tomaron en la caída de los sátrapas.

¿Qué son dos millones como prueba de gratitud a los revolucionarios, si a los grandes pícaros del tinoquismo, en pago a su perversidad, se les «recompensó» con una cantidad diez veces mayor? ... ¿Están acaso pidiendo sanción quienes con vehemencia tan inexplicable apoyan el veto?....

¡Seamos justos, no haciendo que sonrían satisfechos los compinches de Federico Tinoco!

## Campo cedido

### ¿Por qué será?

Por qué será que en los tiempos en que don Casimiro Sobrado tenía en vigencia su contrato, y que sus promesas de destilación alcanzaban el 50, 46 no veía este señor la necesidad de traer un experto; para q. tanto dinero no se perdiera; y tanto dulce se hubiera podido exportar, y tanto alcohol hubiera quedado en las bodegas de la fábrica? Por qué será q. hoy q. ya el señor Sobrado, no tiene la explotación de su contrato; y que la Fábrica con su actual personal ha obtenido el 53, 96; este señor aconseja la traída a ese centro de un experto, si no le dan a él otro contrato? ¿Por qué será, que en aquellos tiempos tan venturosos para el Sr. Sobrado no pudo evitarle al Estado las erogaciones de los sueldos de los destiladores?

Podría el señor Sobrado explicar este misterio? Cómo es que en aquellos tiempos la Fábrica, con menos rendimiento, pagando su personal y pagándole a él con creces sus servicios profesionales, perdía menos dinero, quedaba más dulce para la exportación, que lo que hoy pierde y hoy queda con mayores rendimientos y con una erogación menor de..... \$ 13,877-55 en dos destilaciones hechas en el curso de 20 días.

Un Preguntón

AL SIGLO NUEVO. Acaba de recibir: Pieles de seda, crespones y rasos en gran surtido y en colores; galones de seda y metal, flecos, cintillos, lentejuelas, y todo lo relacionado con ornamentación de Iglesias.

## Perdió la Sociedad Gimnástica Española

Por noticias telegráficas llegadas de Limón a algunos centros deportivos de la capital, sábase que la Sociedad Gimnástica Española, que fué a jugar una partida de footbaall contra la Sociedad Atlético Limonense, en conmemoración del 4 de Julio, resultó vencida.

Los limonenses hicieron dos goals y los de la Gimnástica uno, a pesar, según informes, de que a los limonenses les faltaron tres de los mejores jugadores.

## Bonos de la Deuda

de Conversión

Tengo encargo de comprar hasta \$ 100,000 de estos valores del Estado.

Fernando Borges.

## Aniversario venezolano

El día de hoy conmemora la patria del inmortal Bolívar el glorioso aniversario de la independencia, proclamada en Caracas el 5 de julio de 1811.

Figura este día, en primera línea, en el calendario histórico de América.

Al anotar este aniversario formulamos votos porque Venezuela pueda, en no lejano tiempo, celebrarlo en la plenitud de su libertad, rotas las cadenas de la tiranía que la oprimen hace muchos años.

## Boletín marítimo

Puntarenas, 3 de julio.—Hoy a las 9.30 a. m. zarpó para San Diego de California y puertos de tránsito el yacht «Louise», de 24 toneladas, 11 tripulantes, y capitán Franz Tibbils y despachado por su capitán. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.—El Capitán del Puerto.—R. Urbina G.

## El cierre será total

Según la última circular del señor Ministro de Gobernación y Policía, las neverías se cerrarán a las doce del día.

Así, pues, el cierre de establecimientos de cualquier clase, será total los domingos, la medida será pareja y no tendrán por qué quejarse los comerciantes.

Sin embargo, notamos que algunas cantinas o pulperías, siempre permanecen abiertas durante todo el día domingo, aunque el cierre se haga general y las disposiciones sean terminantes.

## No es cierto

Dijimos que en La Cabaña se había comprado toda la partida de chicles y tolú, robados donde S. Palacios; pero el señor Ressa nos manifestó que solamente dos frascos había comprado a un agente ambulante, a quien no conoce.

## Ley de accidentes

### del trabajo

La Comisión encargada de estudiar el proyecto de Ley sobre Accidentes del Trabajo, vertió su informe, presentado también el modelo de decreto respectivo y que fue publicado en «La Gaceta» del domingo.

Para los efectos de la ley en cuestión, se entenderá por accidentes, toda lesión corporal que el operario sufra con ocasión o por consecuencia del trabajo que ejecuta por cuenta ajena, y la enfermedad contraída de una manera inmediata, directa o indudable a causa de dicho trabajo.

## BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millones de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

## Almacén de música

PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

## LA GRANJA E SABORIO & C.

SAN JOSE, C.R. TELEFONO 777



Entregas rápidas.

## Intereses nacionales

# Nuestra Posición

Insistiremos tantas veces como sea necesario, en declarar con toda energía, que en este debate la persona del Secretario de Hacienda, no tiene para nosotros ninguna importancia. Está tranquila nuestra conciencia de la manera como lo hemos tratado, porque siempre nos hemos referido al funcionario. En el sistema democrático de gobierno o el funcionario del Estado está sujeto a una constante vigilancia por parte de la opinión pública y es un motivo permanente de discusión. Eso también lo sabe el hombre público, y cuando acepta un cargo no piensa sino en como va a cumplir con su deber y no en lo bueno o malo que digan de él sus conciudadanos.

Lo que hemos censurado en ese funcionario es un error suyo y si la censura ha resultado un poco vehemente, tenemos derecho para decir que ninguna mala intención ha movido nuestro espíritu.

Hemos planteado ante el público los términos de un debate en defensa de un interés que nosotros hemos considerado, desde el primer momento, como un interés público, pues que toda actividad agrícola es una actitud nacional. Y lo hemos hecho como un abogado que argumenta delante de un Juez. El Juez en este caso es el Congreso, en primer lugar, el cual es el que falla en estos asuntos dictando la ley del caso. El Congreso no es un poder despótico; es, nada menos, que un cuerpo que delibera y a él le interesa que el público manifieste su pensar y que los individuos o ciudadanos a quienes la ley ha de afectar, aporten a la discusión sus propias ideas. Y hay un derecho natural en la República de que el ciudadano se defienda de los peligros de una mala ley.

A una ley buena, racional y eficaz han aspirado los productores de dulce y de azúcar. No a leyes de privilegio; no a grangerías; no a ventajas injustas. Los productores no han sido un estor-

bo para que el Congreso legisle con equidad, pues ya es bien conocido del país, que la ley en discusión no venía a resolver ninguna novedad: los productores estaban comprometidos con el Gobierno, por un contrato, para dejar una reserva de su producción en beneficio del consumo nacional; los productores pagan un impuesto por lo que exportan. Y aún más, los productores estaban de acuerdo en vender el artículo a un precio que estuviese al alcance de la familia. El proyecto de ley pretendió variar, sin una razón justificable los términos de ese convenio y establecer un principio repugnante en la vida económica de una nación: el de que un gobierno tenga derecho para obligar a los ciudadanos a que vendan lo propio a un precio determinado. Pues ni aun en el caso de que un gobierno tenga que expropiar a la gente de lo que le pertenece para atender servicios del Estado, lo hace imponiendo él el valor de las cosas;—bien sabido es que el precio se fija por medio de peritos.

Contra este principio se han opuesto los productores apoyando el criterio de un grupo de diputados que adversaron también la medida, como inconstitucional y como peligrosa para el costarricense trabajador; porque ese sería un precedente que se aplicaría después fácilmente a todas las actividades nacionales y sobre todo a los cultivadores de la tierra.

En esto, como en la reserva del dulce, los productores han alegado las razones que ellos juzgan oportunas y su causa la resuelve el Congreso. El Congreso le dará la razón a ellos o al Secretario de Hacienda. Y es natural que así suceda, pues las instituciones republicanas se han organizado para atender no solo a las necesidades del Gobierno, sino también para hacer respetar los derechos de los ciudadanos, tanto más cuanto que éstos representan, como en el caso concreto, una de las fuerzas productivas del país.

CIUDADANO

## “La Cabaña” De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotos y licores extranjeros y del país - Cantina atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

## PERFUMES

### Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

## Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

### Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

## La manifestación de hoy

Como se había anunciado, hoy a las diez de la mañana tuvo lugar la gran manifestación, que organizaron las maestras de las escuelas de la capital, para demostrar la simpatía al señor Presidente de la República, con motivo del veto al proyecto de pago a los revolucionarios del Sapoá.

A la hora indicada, los parquecitos del Morazán habían sido invadidos por las gentes de todas clases, y poco más de las diez, se organizó el desfile hacia la casa Presidencial.

Hubo discursos en los que se dijo al señor Presidente que el pueblo, los maestros y las escuelas apoyaban muy sinceramente el veto, discursos que fueron contestados por don Julio. Luego los manifestantes desfilaron en debido orden. En muchas tiendas, pulperías, etc. se veían cartelones que decían: «Apoyemos el veto».

El Mejor Calzado

# SAUMA E HIJOS

En todos los estilos

Teléfono 408

Precios los más bajos en Plaza

Apartado 134

### El sorteo de la lotería

Verificóse ayer el sorteo de la lotería. Resultaron premiados los números 10,212 con ₡ 30,000 000 y 22,839 con ₡ 10,000 00. El primero fué vendido, como siempre, en Limón por A. R. Méndez y el segundo en la capital por Manuel Corrales.

Con ₡ 5 000.00 resultó favorecido el número 5641; y con ₡ 1 000.00 los números 4521, 15101, 15333, 18521 y 23035.

### Un hombre trató de poner fin a sus días

Ayer en la noche, y por cuestiones de amor, dispuso poner fin a sus días el ciudadano José Luis Chavarria Pérez.

Decepciones amorosas le indujeron al hecho y por consiguiente se proveyó de un par de pastillas de sublimado, que diluidas en un poco de agua las apuró resueltamente.

Momentos después los efectos eran terribles, y sus gritos alarmaron a la familia. Inmediatamente fué conducido al hospital donde se le puso fuera de peligro.

### Al margen del contrato Echandi-Alvarado

En 1915, siendo D. Alberto Echandi Ministro de Fomento, celebró con la Empresa Felipe J. Alvarado y Co. un contrato sobre tarifa de instalaciones y teléfonos.

Según tenemos entendido en dicho contrato se estipula que la Empresa no puede cobrar más de ₡ 5.00 por cada cien metros de línea o fracción; y con respecto a la tarifa de servicio, se cobrará ₡ 5.00 por cada aparato telefónico mensualmente con excepción de Puntarenas.

Pero actualmente, reformada no sabemos como la tarifa, vemos que por cada aparato aquella empresa está cobrando la suma de ₡ 7.50 mensuales; y por cada cien metros de línea ₡ 100 colones!...

Sobre el particular, formulamos estas dos preguntas a la Compañía:

¿Por qué se cobran ₡ 100 por cada cien metros de línea? ¿Por qué se ha aumentado la tarifa en desacuerdo con el contrato?

ALCERVATWURSORD, TRUMF, BAKIND POWDER, compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

### Descanso Dominical en el servicio de telegrafos de Nicaragua

Copia de un telegrama recibido ayer aquí:

Managua, 4 de julio de 1920. 11 a. m. Director General de Telégrafos, San José Costa Rica

Esta Dirección General ha acordado el descanso dominical para sus empleados, transmitiendo y recibiendo solamente los mensajes urgentes en los días domingos y de fiesta Nacional. En consecuencia ruego a Ud. dar sus órdenes a los telegrafistas de la frontera.

Director General

Tijerino

GRAN EXISTENCIA de balijas, mantas de viaje, capas impermeables para caballeros y señoras, baules, etc. AL SICLO NUEVO.

### La fiesta de la Virgen del Mar

Entre los importantes números del programa de la fiesta de la Virgen del Mar que se verificará en los días 25 a 27 del presente mes en Puntarenas, habrá los siguientes:

Baile de fantasía en el que tomarán parte elementos de la sociedad portañina y josefina. Carreras de cintas. Ferias públicas en distintos lugares de la localidad, amenizadas por músicas de cuerda y Bandas Marciales. Un premio para el carrerón que mejor adornado se exhiba en el desfile respectivo, y Teatro Público.

PARA SPORT mens, llegaron bolas «United», neumáticos para bolas, bolas pequeñas, tacos, cordones calzado, infladores etc. AL SIGLO NUEVO.

### Temporada teatral en el Trebol

El activo empresario de teatros, Manolo Rodó, ha decidido abrir una nueva temporada teatral, para lo que contrató nuevamente la Compañía de Zarzuela y Opereta que tanto éxito alcanzó en el Nacional.

Actuará dicha Compañía en el simpático teatro Trébol y debutará mañana, martes, con la preciosa opereta vienesa *Sybill* de gran éxito.

Deseamos mucho éxito a la Compañía, lo mismo que al amigo Manolo, que tanto se preocupa por dar lo mejor al público.

LA MARINA. Tiene 700 sucursales, llame Ud. por cualquier teléfono al N.º 593 y tendrá en su casa o en su negocio inmediatamente todo cuanto necsite.

### Heredia al día

Julio 1 de 1920.

El miércoles estuvieron bastante alegres los vecinos del distrito de San Pablo, con motivo de celebrare ese día la fiesta tradicional del santo patrono, el apóstol San Pablo. Felices estuvieron porque hizo un buen día: las lluvias se alejaron viniendo tardes primorosas, llenas de encantos y de celajes.

El martes a las 12 a. m., atronado. ras bombetas anunciaron tan simpática fiesta y muchas fueron las personas de la ciudad y de otros pueblos hermanos que se prepararon para ir a pasar unas cuantas horas alegres en aquel pueblo católico y laborioso.

El mantenedor de ese día fue el acaudalado agricultor D. Eloy León, quien en unión del muy estimable señor Cura D. Ricardo Salas, organizaron la fiesta que revistió un carácter solemne. Predicó el distinguido orador Pbro. Dr. D. Carlos Borge, con facilidad y elocuencia, gustando mucho su hermoso panegirico.

La nota más simpática de civismo fue el orden, pues nada de escándalos ni de abusos y por ello merece aquel pueblo nuestra felicitación, lo mismo que el Padre Salas y el cumplido señor Agente de Policía señor Ramírez.

A Dios gracias que ya vamos entrando por una nueva era de civilización.

—En los primeros días de la semana próxima circularán los programas de las fiestas religiosas que se celebrarán con mucha pompa en el templo del Carmen.

El conocido e inteligente artista don Jesús Hernández ya dio principio al arreglo del templo, y según los buenos preparativos, este año la ornamentación de la iglesia será una cosa extraordinaria. El joven Hernández recibió muchas felicitaciones por el gusto e inteligencia con que puso los altares este año; porque allí se dejó ver la inspiración del artista, que aunque es un obrero humilde sí posee grandes conocimientos.

EL MEJOR SURTIDO de lienzos, telas de sábanas, sábanas hechas, fundas y las muselinas batistas y nanú más fino de plaza. AL SIGLO NUEVO.

### Sociales y Personales

De Palmares vinieron don Porfirio Rodríguez y señora.

—Regresó de Puntarenas do Alcides Chacón, estimado amigo y compañero nuestro.

—De Panamá regresó a El Salvador el doctor don José Llerena, distinguido médico guatemalteco.

—Nuestro particular amigo, el artista don Ricardo Pérez O., saldrá para México a fines del presente mes. Muy feliz viaje les deseamos, a la vez que mucha prosperidad.

—Se nos comunica por teléfono de la Provincia de Alajuela que el padre de nuestro distinguido amigo el doctor don Julio Aguilar ha mejorado del todo de la dolencia que lo tenía postrado en cama por varios días. Sinceramente lo celebramos.

TUTILES. Freisa, Nebiolo, Grignolino, Gatinara, Barbaresco, Barolo, Mescato Pasito. En LA MARINA. Valen muy poquito.

### Nueva Directiva de la Facultad de Ingeniería

En asamblea general que se verificó el sábado último en su local, los miembros de la Facultad de Ingeniería de la República, procedieron a elegir la nueva Junta Directiva que funcionará hasta julio de 1922, resultando electos los siguientes socios.

Presidente, Ing. don Federico Peralta; Vicepresidente, Ing. don Manuel V. Dengo; Tesorero, don Leonidas Carranza; Secretario, Ing. don Ricardo Fernández Peralta y Fiscal, Ing. don Francisco Jiménez Ortiz.

Nos complace manifestar que el señor Peralta ha sido reelecto, lo que demuestra que su labor en dicha Facultad ha sido con general beneplácito. Dada la posición social y los méritos individuales de las personas que integran la nueva Directiva, nos parece muy acertada la elección.

# Mañana, Martes 6 de Julio de 1920

## Grandiosa Inauguración de la TEMPORADA POPULAR

por la "Compañía de Operetas y Zarzuelas" dirigida por Paco Martínez y Federico Cotó, en el

# TEATRO TREBOL

Con la sublime opereta en 3 actos y de extraordinario éxito titulada

# SYBILL

Repertorio Selecto  
Exito Garantizado  
Presentación Lujosísima  
Vea Programas

## Grandioso Exito de la Compañía

Luneta o Butaca: DOS COLONES

MIÉRCOLES!! Tandas Populares a Precios Reducidos  
Estreno de las Ultimas Obras de Género Chico Estrenadas en España

**Sección de avisos económicos**

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**MAQUINA DE ESCRIBIR**

Deseo comprar una, aunque sea de segunda mano pero que esté en buen estado. Dirigir propuestas a F. B. Apartado P. --- J. 30. 6 v.

**POR ₡ 1-00**

vara cuadrada obtendré Ud. un lote sembrado de café nuevo y en esta ciudad, a 300 varas de la Bomba del Paso de la Vaca. --- Tobias A. Vargas C., Tienda «La Luz». a-9Jl.

**CAJA REGISTRADORA,**

totalizadora, y una URNA propia para cigarrillos finos, compra la acreditada Cantine, Pastelería y Refresquería «LA FLORALIA», esquina diagonal al Teatro América. Arturo Barrantes M. --- San José. --- J. 2. 4 v.

**PERDIDA** Se gratificará bien a la persona que presente a estas oficinas, una bolsa de oro en redcilla, perdida en la Calle del Comercio. J 30. 4 v.

**VENDO** mi negocio de pulpería y tienda en Tres Ríos, por no poder atenderlo personalmente. Para pormenores dirigirse a estas oficinas o a su propietario. --- Rogelio Malavasi B. J. 2. 10 v.

**OPORTUNIDAD**

para los productores de azúcar. Vendo un magnífico trapiche de doble engranaje, marca «Gordon», con su equipo completo para instalarlo: máquina de vapor, pailas; moldes, etc. Informes en «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. --- J. 3.-h. s. o;

**SE ALQUILAN** los altos de una casa, punto céntrico, bueno para matrimonio, punto muy céntrico. En estas oficinas se informará. J 29. 4 v.

**United Fruit Company**  
Servicio de Vapores



**AVISO**

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso. Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

A. 26—h. s. o.



Nada tan Agradable y Calmante para el Dolor de Cabeza, como

UNA CREMA SANATIVA  
**Mentholatum**  
Indispensable en el Hogar

Produce pronto y radical alivio desde los primeros momentos de su aplicación. Para resfriados y catarros es inapreciable.

**Efectivo y Confortante**

De venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO.  
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

**DeIcore Aronney y Co.**

IMITADA POR TODOS

**CERVEZA TRAUBE**

IGUALADA POR NINGUNA

**Banco Internacional de Costa Rica**

**ACTIVO**

₡ 23.000,000-00

₡ 23.000,000-00

**RECIBE DEPOSITOS:**

En cuenta corriente, reconoce..... 3 % anual  
A 3 meses plazo < ..... 3 < <  
< 6 < < < ..... 4 < <  
< 12 < < < ..... 6 < <

**CONCEDE PRÉSTAMOS:**

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4 % anual 8%  
< < < 1 < < ..... 9 <  
En cuenta corriente..... 9 <

**PASIVO**

Capital: ..... ₡ 2.090,000-00  
Reservas:..... 1.390,000-00  
Emisión..... 17.674,000-00  
Varios ..... 1.846,000-00  
₡ 23.000,000-00

Banco Internacional de Costa Rica.

**Juan Rafael Chacón,**  
Director.

**Notas rápidas**

Los corredores de la Municipalidad se han convertido en almacén de comestibles. Hay allí harina, sal, frijoles, café y otras cosas que han sido decomisadas, porque se encuentran en mal estado. Bien por el celo del Departamento de Sanidad.

Se está investigando con actividad el robo cometido en la Agencia 2ª de Policía. Lo robado alcanza a una considerable suma de dinero, tanto en efectivo como en objetos que habían sido aprehendidos por varios delitos.

Dentro de pocos días se presentará al Congreso el contrato celebrado por el Ministerio de Fomento sobre el servicio cablegráfico. Ese proyecto lo estudia el señor Ministro.

Cada día se hace notar la ausencia de agentes de orden en los teatros. Los muchachos dan muestras de una incultura rayana en desvergüenza. Sus actos y palabras ruborizan a todo el mundo. Cada vez vemos ir por la pendiente del desorden a los chiquillos y jovencitos.

El reloj de la Fábrica Nacional de Licores está sin funcionar desde hace algunos días. Mucho descuido, nada más.

A pesar de que siempre se anuncia la hora oficial con una bombeta, los relojes públicos andan como se puede.

El cambio continúa bajando. Se han estado haciendo operaciones al tipo del 290 %.

Riñeron dos sujetos el sábado por la noche, resultando herido en la cara uno que lleva el apellido Soto.

Murió Manuel Hidalgo, obrero de Cartago y que fué herido con un tiro de revolver en aquella ciudad. Su herido lo fué el señor Carlos Hidalgo, dueño de un establecimiento. Tenía un revólver y al venderse a Manuel, accidentalmente se le escapó un tiro.

Solo dos autos pudieron ser rematados el sábado. Estos autos pertenecían al Gobierno, y los tomaron don Luis Demetrio Tinoco y don José A. Coronado. Quedó uno que es bastante viejo y gastado.

**LA PRIMAVERA**  
MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzos, mantas, zarzas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C.,  
Propietario.

**Northern Railway Company**  
**AVISO**

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir del 14 de Junio en curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.  
M. M. MARSH, Superintendente. G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Tienda de Modas  
**“PARIS”**  
Pasaje Central

**Camisería**

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA  
Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

**LA VIOLETA** Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, casimires ingleses (desde ₡ 60<sup>00</sup> corte hasta ₡ 110<sup>00</sup>) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarzas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.  
No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

**Hotel Washington**

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus huéspedes.

Cocina Francesa y Americana  
Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173 Apartado número 479